

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1.<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, martes 26 de Noviembre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES

Suscripción por mes. \$1-00  
Número suelto del día. 0-10  
" atrasado. 0-20

Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su preña inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

## CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Mart, 26.—Los Desposorios de la Virgen Santísima. San Silvestre, ab. san Pedro Alejandrino, san Conrado, ob. de Constanza, san Fausto, mártir.

## "LA UNION CATOLICA."

### Ferrocarril de Costa Rica.

Reunión del 22 de Octubre de 1895 en Winchester House, Londres.

(Traducido para LA UNION CATOLICA)

La reunión general más extraordinaria que ha habido en Londres de una Compañía de accionistas fué la que se verificó en Winchester House en la tarde del 22 del corriente (Octubre).

La asistencia era muy numerosa, pues la escena que tuvo lugar en una ocasión semejante, en la novena reunión general de 1894, cuyos detalles fueron publicados en los periódicos de Costa Rica, no había sido de ninguna manera olvidada.

En obsequio de los Costarricenses debo comenzar manifestando que su representante—Mr. Cox—brilló por su ausencia. Ninguna razón se dió de esto, pero crece la opinión de que sus colegas hubieron de aconsejarle que debía ausentarse de la escena en que podían presentarse cuestiones investigadoras, y que, en presencia del cable que á principios del año fué publicado en los periódicos de Londres, hubieran podido hacerle en confianza algunas desagradables observaciones. Los actos subsiguientes del Consejo se supone que descansan sobre el hecho de que él posee un poder ilimitado para hacer el uso que quiera del voto del Gobierno de Costa Rica.

Después de la lectura del informe del ferrocarril, el Presidente propuso la aprobación del informe, que fué secundado por un señor Bruce-Gardyne.

Luego comenzaron los procedimientos de la reunión.

Mr. Herbert Allen, editor y propietario del *Railway Times*, se levantó y se dirigió á la reunión. Se limitó estrictamente á los hechos y los guarismos, y pidió á los accionistas presentes que exigiesen al Consejo una explicación en el asunto de la renovación del contrato de bananas. Demostró con números que concediendo privilegios desusados á un hombre—llamado imparcialmente Keith ó la *Tropical Trading and Transport Company*—todos los presentes sabían que los términos son sinónimos—los intereses de muchas personas en Costa Rica sufrían seriamente. Manifestó que aunque el Consejo de Londres ponía prácticamente el acarreo de bananas en manos de Keith, este caballero imponía las más duras condiciones á cultivadores rivales en la República; entre otros á los de la Compañía bananera

de Matina. Mr. Allen continuó demostrando que al entrar en un convenio con Keith por otro período de dos años la Compañía pierde anualmente una suma por medio de la cual podrían colocarse sobre mejores bases las acciones del ferrocarril. (El pueblo de Costa Rica ignora probablemente que á más de los ultrajes infligidos á la nación por ignorar así sus derechos, y por dar así ilegales privilegios á un hombre, los accionistas sufren una pérdida anual de £ 30.000).

El informe dice que el aumento en el acarreo de bananas fué de 26 %; pero la Compañía solamente ha recibido el 4 % de renta adicional de aquella fuente. Según el contrato de Keith con la *Tropical Company*, él se comprometió á poner en manos de la Compañía todo el tráfico que él gobierna; en una palabra, al fin de su contrato de dos años con la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, él está obligado á sostener la *Tropical Company*, la cual, entre tanto, está construyendo líneas que la harán independiente de la línea en que el Gobierno de Costa Rica está grandemente interesado.

Mr. Allen dió algunos detalles relativos á las personas que forman la *Tropical Company*, y causó una risa general que el nombre que figura en la plancha de la puerta de la oficina de Keith en Londres, es el más conspicuo de la lista—y concluyó diciendo que la única razón por que el Consejo está así atado de pies y manos á Keith se encuentra en las relaciones personales existentes entre Keith y los miembros del Consejo.

Muchos de los que oímos los poderosos y exactos razonamientos de Mr. Allen, sentimos que no le fué posible entrar en más minuciosos detalles, los que, sin embargo, están únicamente aplazados hasta la apertura de los Tribunales de Justicia.

Después que Mr. Allen volvió á su asiento en medio de ruidosos aplausos, transcurrieron unos minutos de silencio, durante los cuales esperábamos que se levantase uno ú otro de los Directores con una negativa categórica de los cargos dirigidos contra ellos. Silencio sepulcral de parte del Consejo.

Un accionista se levantó y se dirigió á la reunión en tono claro que repercutió en toda la sala. Criticó la administración de Londres y los gastos de esta oficina, y sostuvo que la Compañía no debía de haberse comprometido en un convenio que los encadena por dos años. Propuso que no se aprobase el informe mientras no se hubiesen dado más pormenores respecto á los arreglos con Keith y también con relación al contrato de bananas.

Mr. Wagstaff secundó la reforma

en medio de considerables aplausos de nuestra parte.

Mr. Turner hizo entonces varias importantes preguntas relativas á la conexión de Sir A. B. Forwood con Keith y los negocios de bananas.

Ninguna contestación salió del Consejo.

Mr. Webb dijo que el contrato de bananas es uno de los más vergonzosos y monstruosos que jamás hubiese visto (*Aplauso*.)

Mr. Alfred R. Smith llamó luego la atención de todos los presentes preguntando si el contrato había obtenido la aprobación del Administrador General. (*Atención! Atención!*)

Llamo la atención á la escena que siguió. El Presidente se levantó y replicó brevemente que él no creía necesario hacer pública la correspondencia del Consejo con el Administrador General. Sir Gabriel Goldney es un caballero anciano y evidentemente se atiene al peso de sus años y ciertas incapacidades físicas que han venido con sus cabellos grises. Dijo que sentía decir que no podía oír bien, y que, de consiguiente, había hallado alguna dificultad en seguir las observaciones de los caballeros presentes. Que se complacía en introducir al Coronel Church, quien había regresado últimamente de Costa Rica é informaría á los accionistas de todo, respecto de aquel país. Que sentía que hubiesen circulado informes sobre las fuertes lluvias de Junio, pues en verdad la estación lluviosa no había sido muy fuerte, y los accionistas no debían realmente desanimarse por alarmantes noticias. Que se complacía en decir que el futuro del ferrocarril se presentaba brillante y que la única seria partida de gasto era la construcción de un nuevo muelle en Limón. Que éste era necesario en parte por razón de los destrozos de un gusano peculiar en Costa Rica, que tiene un extraño modo de comerse el muelle, y también porque el tráfico ha aumentado tanto, que no es suficiente el espacio del muelle actual para las grandes cantidades de bananas y de café que acarrea la línea.

El Coronel Church hubo de dirigirse á la reunión; se puso rápidamente de pie para ahogar á todo el auditorio con las corrientes de elocuencia, pero nosotros no le escuchamos.

Mr. Alfred Smith repitió su súplica para que se le contestase su pregunta: "¿Aprueba el Administrador General los términos del contrato de bananas?"

El Presidente se lamentó de que su sordera le impidiese oír la observación del caballero.

Mr. A. Smith leyó entonces en alta voz una carta que él había dirigido hacía algunos días al Consejo, preguntando si los términos del contrato de bananas tenían la aprobación del Administrador General. Y leyó en se-

guida la respuesta del Secretario, en la que se le ordenó decir que todas las preguntas serían debidamente contestadas en la reunión general. El Presidente puede ser sordo, pero esto no puede considerarse suficiente excusa de su incapacidad para responder a una pregunta hecha ya por escrito.

El Presidente creyó que los accionistas estarían contentos de oír los muy interesantes detalles de la visita del Coronel Church a Costa Rica.—Gritos de "A la cuestión." El Presidente estaba cierto de que el Coronel Church daría amplios informes de las propiedades de la Compañía en Costa Rica, y, en consecuencia, cedió su lugar a su amigo el Coronel Church.

El coronel Church había permanecido en pie frente a los accionistas durante todo el tiempo, y ahora procuró hablar. Pero nosotros no éramos carneros para que nos dejásemos conducir como quería el Presidente, y entre gritos de "A la cuestión", el Coronel Church se vió obligado a sentarse.

Entonces el Presidente rehusó directamente contestar la pregunta de Mr. Alfred Smith. Dijo que él declinaba positivamente dar a la reunión ningún informe de la correspondencia que se ha cruzado entre los Directores y el Administrador.

En medio de un decidido tumulto el único campeón del Consejo se puso en pie y pretendió dirigirse a la reunión. Este fué el primero de una serie de incidentes divertidos. Mr. Van Raalte se levantó al grito de "Keith", "Como si se pidiera a Keith una explicación", "Peor que Church" y otras frases mezcladas de risas burlescas; pero Mr. Van Raalte se mantuvo de pie, hablando con toda su voz en defensa del Consejo. Aseguró que los directores eran caballeros respetables y los que los atacaban unos mercenarios (*hirelings*). Este discurso muy justificable del amigo del Consejo, levantó una considerable mala sensación, y un accionista se levantó e insistió en que la palabra "mercenario" debía ser retractada. El Presidente pidió entonces a otro director—Mr. Bruce-Gardyne—que se dirigiese a la reunión, pero los accionistas positivamente rehusaron oírle hasta que la palabra "mercenario" hubiese sido retirada y hasta que el Presidente mismo hubiese contestado a la pregunta escrita de Mr. Alfred Smith. Van Raalte, entre burlas y risas despreciativas se vió obligado a retirar la palabra ofensiva, y entonces Mr. Bruce-Gardyne procuró hablar. Pero otro accionista se puso de pie y preguntó al Consejo quiénes eran los mercenarios presentes?, los accionistas que pagaban a los directores, ó los directores que recibían el salario de los accionistas? Mr. Bruce-Gardyne empezó por lamentar que él tenía que reconocerse mercenario, y que él deseaba únicamente no serlo. Preguntó enfáticamente: "¿Por qué no permitisteis que me retirase hace un año? Yo había dicho adiós a mis colegas y al secretario antes de la reunión, porque había decidido renunciar mi asiento en el Consejo, pero vosotros no me dejasteis ir." Es innecesario decir que ningún poder de la tierra podía retener a Mr. Bruce-Gardyne ni a ningún otro hombre en un Consejo, si él no tuviese deseo de permanecer allí y si

de un modo ó de otro no derivare alguna ventaja de su puesto.

Uno de mis vecinos dijo aquí con bien claro acento: "Usted, Mr. Gardyne, fué el único miembro del Consejo en quien confiábamos."

No tengo inconveniente en decir que si Mr. Bruce-Gardyne hubiera renunciado su puesto entonces y allí, él hubiera conservado nuestro respeto. Sólo que, afortunadamente, el respeto de nuestros vecinos no es una comodidad tan vendible como un contrato de bananos.

## GACETILLAS.

**Ferrocarril de Costa Rica.**—Se ha recibido noticia de que han renunciado sus puestos en la Directiva del Ferrocarril de Costa Rica Sr Gabriel Godney, Presidente; Cox, Representante del Gobierno de Costa Rica, y los señores Le Lacheur y Gardyne, vocales.

**Almanaques para 1896.**—Ha aparecido ya el de la Librería Española de don Vicente Lines, elegantemente impreso, con bonita guarda de colores. Le damos las más expresivas gracias por el ejemplar con que se ha servido obsequiarnos. Se halla de venta dicho Almanaque en la indicada "Librería Española", Avenida Central n.º 5.

**La Imprenta y Papelería** de don José Canallas ha impreso también su Almanaque, regalándonos un ejemplar, que agradecemos igualmente. En dicho establecimiento se venden, así como otras cosas y juguetes de plomo para la Noche-buena.—Véase el aviso en el lugar correspondiente.

**Llamamos** la atención hacia el aviso del Dr. Don Salvador Argüello, y lo recomendamos a los heredanos.

## Noticias por cable.

LONDRES, 21.

Un despacho de París para el *Morning Post* dice que el Gobierno llamó al Almirante Genair a París para que le explique la encañadura de los navíos de guerra "Formidable"; "Almirante Baudin" y "Almirante Coubert" en la rada de Salinas, isla de Hyres. Un despacho de Lagos, colonia británica en Africa Oriental, avisa que el capitán Board británico en Ibadan atacó al cuartel general del Rey Oyo, mataron al rey y gran número de sus soldados. Notician de Pola que los navíos austriacos Feyetshoff, Raiserin, Elizabeth y Blitz, recibieron instrucciones de partir al mar Egeo; el torpedero francés. La Fleche ha recibido órdenes de trasladarse a Esmirna para juntarse con la división del Almirante Maigré. El crucero Linois, ha sido despachado a la costa de Siria.

HABANA, 21.

El señor Calvo Muñoz, Secretario de la Capitanía general de Cuba, partió para Las Villas a juntarse con el General Martínez Campos. Notician la vuelta a Puerto Príncipe de la columna del General Mellas que estuvo persiguiendo al General José Maceo por dos semanas. Mellas dice que fué obligado a abandonar la marcha debido a las copiosas lluvias. El General Alvarez de Venezuela y su partida de filibusteros serán confinados en el castillo Mareve en Santiago. El despacho del General Alvarez que se le tomó, está firmado por el presidente Crespo de Venezuela.

KEIWEST, 21.

Telégramas particulares recibidos de la Habana, notician que las operaciones militares de los españoles, están temporalmente paralizadas debido a que el General en Jefe está asistiendo a su hijo menor el Te-

niente José Martínez Campos que está atacado de fiebre amarilla.

ATLANTA, 21.

Hablando de los reclamos contra Venezuela Mr. William Lokemggs, ex-Ministro ante el Gobierno de esa República, dijo que no creía que España había tomado tal caso, que los reclamos de Francia contra Venezuela fueron arreglados hace muchos años y Venezuela está pagando religiosamente las sumas estipuladas en el arreglo. Los reclamos de Inglaterra no han sido arreglados aún debido a la rotura de relaciones diplomáticas entre ellas en 1887, a consecuencia de la negativa de Inglaterra de retirarse del territorio de Venezuela, regado por los ríos Orinoco y Amacura.

VIENA, 21.

Sir Phillip Currier, Embajador británico ante la Puerta, hoy comió con los Embajadores de Alemania y Turquía, luego tuvo una conferencia con el Ministro de Italia y en seguida partió con dirección a Constantinopla. La conferencia ha contribuido a aumentar sentimientos optimistas. Los informes que publicó el *Kreus* de que Rusia está intrigando para separar a Alemania de la triple alianza no reciben crédito.

NEW YORK, 21.

El Coronel Fernando Figueredo, caudillo del partido revolucionario de Cuba residente aquí, ha recibido una carta de la Habana que da los pormenores de ultrajes cometidos por los españoles en las provincias de Matanzas, retirada de un regimiento al mando del Coronel Melino, que hace poco fué derrotado por la vanguardia de Máximo Gómez, se encontró con un grupo mujeres, niños y criollos del pueblito de Mayo Pino, al pasar los soldados, una de ellas se burlaba de los españoles, quienes cayeron sobre el grupo y pasaron mujeres y niños por el arma blanca; habían como diez mujeres y doce niños. El Coronel Melino no hizo ningún informe sobre la carnicería, pero dos de las víctimas eran casadas con españoles residentes en Matanzas y éstos se quejaron a Martínez Campos, Melino será sometido a un consejo de guerra, se cree que los soldados sean fusilados.

NEW YORK, 21.

Se cotiza la plata bruta: en New York, de 67¼ a 68 centavos, Londres a 30½ peniques.

MADRID, 22.

Un despacho de la Habana para el *Imparcial*, dice que un tren del Gobierno fué descarrilado por los insurgentes entre Jicotea y Esperanza.

HABANA, 22.

Las fuerzas de Máximo Gómez ayer tomaron posesión de Park Pelayo, provincia de Santa Clara.

WASHINGTON, 22.

Ayer murió después de breve enfermedad el señor Augusto Sequeira, Ministro de Portugal.

MONTEVIDEO, 22.

Ayer llegó a ésta el crucero británico *Retribution*. En los círculos oficiales susurrase que el Gobierno obtuvo en Londres cinco millones de pesos para establecer un Banco de Estado.

VALPARAISO, 22.

El señor E. Matte que desempeñaba la Cartera de Relaciones Exteriores en el último Gabinete, se encargó de formar un Ministerio.

RIO JANEIRO, 22.

El Ministro británico ha presentado una propuesta oficial para someter al arbitraje la cuestión de Trinidad. Informes de París confirman las noticias de que oficiales ingleses invadieron el territorio del Brasil.

NEW YORK 22.

Un despacho de Viena dice que los informes de los Cónsules en varias partes de Turquía confirman la idea de que los Comités arménios tratan de hacer una repetición de las carnicerías, con el objeto de obligar a las potencias a intervenir en su favor. El Sultán continúa recibiendo muchas cartas de amenaza. Su Majestad felicitó a Goltzy Bajá por la prontitud con que organizó las tropas. La arrogancia de Sir Phillips Currier, el Embajador inglés, causa mucho desagrado al Sultán.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE SEGUNDA.—Vida del hombre malo.

Ha estado en arresto diez y seis veces, y cuatro en diferentes castillos; todas ellas por insubordinación. ¡Lo que nunca ha hecho ha sido pronunciarse!—Desde que se acabó la guerra, se halla constantemente de reemplazo; pues, si bien he logrado, en mis épocas de favor político, proporcionarle tal ó cual colocación en oficinas militares, regimientos, etc. a las veinticuatro horas ha vuelto a ser enviado a su casa. Dos Ministros de la Guerra han sido desafiados por él; y no le han fusilado todavía, por respeto a mi nombre y a su indisputable valor. Sin embargo de todos estos horrores, y en vista de que había jugado al tute, en el pícaro Casino del Príncipe, su escaso caudal, y de que la paga de reemplazo no le bastaba para vivir con arreglo a su clase, ocurrióme hace siete años, la peregrina idea de nombrarle contador de mi casa y hacienda, rápidamente desvinculadas por la muerte sucesiva de los tres últimos poseedores, mi padre y mis hermanos Alfonso y Enrique, y muy decaídas y arruinadas a consecuencia de estos mismos frecuentes cambios de dueño. ¡La Providencia me inspiró sin duda alguna pensamiento tan atrevido! Desde aquel día mis asuntos entraron en orden y prosperidad; antiguos é infieles administradores perdieron su puesto ó se convirtieron en santos, y al año siguiente se habían duplicado mis rentas, casi cuadruplicadas en la actualidad, por el desarrollo que Jorge ha dado a la ganadería. . . . ¡Puedo decir que hoy tengo los mejores carneros del Bajo-Aragón, y todos están a la orden de usted! Para realizar tales prodigios, hale bastado a ese tronera con una visita que giró a caballo por todos mis estados, llevando en la mano el sable, a guisa de bastón y con una hora que va cada día a las oficinas de mi casa. Devenga allí un sueldo de treinta mil reales; y no le doy más porque todo lo que le sobra, después de comer y vestir, únicas necesidades que tiene, y esas con sobriedad y modestia, lo pierde al tute el último día de cada mes. . . . De su paga de reemplazo no hablémos, dado que siempre está afecta a las costas de alguna sumaria por desacato a la autoridad. . . . En fin; a pesar de todo, yo lo amo y compadezco como a un mal hijo. . . . y no habiendo logrado tenerlos buenos ni malos en mis tres nupcias, y debiendo de ir a parar a él, por ministerio de la ley, mi título nobiliario, pienso dejarle

todo mi saneado caudal; cosa que el muy necio no se imagina, y que Dios me libre de que llegue á saber; pues, de saberlo, dimitiría su cargo de contador, ó trataría de arruinarme para que nunca le juzgara interesado personalmente en mis aumentos. Creerá sin duda el desdichado, fundándose en apariencias y murmuraciones calumniosas, que pienso testar en favor de cierta sobrina de mi última consorte; y yo le dejo en su equivocación, por las razones antedichas!..... ¡Figúrese usted, pues, su chasco el día que heredé mis nueve millones! ¡Y qué ruido meterá con ellos en el mundo! ¡Tengo la seguridad de que, á los tres meses, ó es Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Guerra, ó lo ha pasado por las armas el General Narváez. Mi mayor gusto hubiera sido casarlo; á ver si el matrimonio lo amansaba y domesticaba y yo le debía lateralmente, más dilatadas esperanzas de sucesión para mi título de Marqués; pero ni Jorge puede enamorarse, ni lo confesaría aunque se enamorara, ni mujer ninguna podría vivir con semejante erizo..... Tal es, imparcialmente retratado, nuestro famoso *Capitán Veneno*; por lo que suplico á usted tenga paciencia para aguantarlo algunas semanas, en la seguridad de que yo, sabré agradecer todo lo que hagan ustedes por su salud y por su vida, como si lo hicieran por mí mismo.

El Marqués sacó y desdobló el pañuelo, al terminar esta parte de su oración, y se lo pasó por la frente, aunque no sudaba..... Volvió en seguida á doblarlo simétricamente; se lo metió en el bolsillo posterior izquierdo de la levita, aparentó beber un sorbo de agua, y dijo así, cambiando de actitud y de tono:

GRAN TURNO EN GRECIA.

INVITACION.

Justamente entusiasmado el pueblo de Grecia á la vista del adelanto que llevan los trabajos de edificación de nuestro hermoso templo parroquial, está dispuesto á no economizar esfuerzo alguno con el fin de que la obra se lleve sin interrupción á pronto y feliz término.

Con tan grato propósito, los barrios de San José y San Isidro harán un turno el domingo 1º del próximo mes de Diciembre, en que cada cual llevará su ofrenda en proporción de su haber, pero siempre como demostración de su fe y de su deseo por el progreso moral y material del país. A ese acto, los comisionados al efecto nos hacemos el honor de invitar á todos los habitantes de las poblaciones vecinas y demás puntos de la República que quieran demostrarnos sus simpatías, á efecto de que se dignen honrarnos con su presencia en él, dando á la vez una prueba de su cultura y de su amor á Costa Rica.

Abrigamos la esperanza de que nuestra invitación no sea desatendida.

Grecia, 7 de Noviembre de 1895.  
LOS COMISIONADOS.

JOSE JOAQUIN TREJOS.  
ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Avenida 6ª E. n.º 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

SALVADOR ARGÜELLO  
ABOGADO.

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Imprenta y Papelería

DE JOSE CANALIAS.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos.

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Tornieri

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grazeas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado le público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos, se ejecutadas con toda escrupulosidad.

Caminando

DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

J. JIMENEZ,

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

Rafael Aliza A.  
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

Escuela para niños pobres

La asociación del Corazón de Jesús ha dispuesto costear una escuela de primeras letras para los niños y niñas de padres pobres. Dicha escuela se halla, por ahora, en la casa n.º 273 de la calle 20, Norte, contigua á la de don Pedro Marques.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier

ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Fiebres intermitentes y palúdicas*, *Gota*, *Rumatismo*, *Lumbago*, *fatiga corporal*, *falta de energía*. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grazeas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes*, *toux*, *gripes*, *catarrhes*, *bronchites*, *maux de gorge*, *enrouements*.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA

de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas*, *Dolores de Cabeza*, *Bostezos* y *Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre:

PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copéda*, la *cubea* y las *inyecciones*. Cura los *flujos* en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cía son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y Cía

PREFUMERÍA DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia*

*Islas de Persia*

*Gracia*

*Seau d'Espagne*

*Bouquet Royal*

*Rosedá*

*Muguet des Bois*

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# ¡Uvas! ¡Uvas!

## VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

de **PEDRO SUÑOL,**  
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES  
Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

### ¡Consérvese la Salud!!

#### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO  
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

#### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

## OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

## EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de  $\frac{1}{4}$  pulgada interior.—Treintá piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATÍAS NÚÑEZ,** frente al nuevo Teatro.

**J. F. Echeverría.**

Tip. de San José.

## ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

**Isidro Levkowicz.**

## HEREDIA.

### Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Río de Hoja en el cantón de San Rafael; consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.

**ALBERTO J. SAENZ.**

## TIPOGRAFIA

## DE SAN JOSE

### ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

### MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos,**  
**Guías, Hojas sueltas,**

**Libros talonarios,**

**Folletos, Tarjetas de visita,**  
**de casamientos, de entierro, etc.**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

## Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

## EN VENTA.

A precio módico, tengo ocho bestias mulares gordas, silleras y en buen estado de servicio. Son fuertes y propias para carga también.

Entenderse con el que suscribe.

Esparta, Noviembre 15 de 1895.

**MANUEL CANO.**